

| | Pagos |
|--------------------|-------|
| Año | 5,00 |
| Semestre | 2,75 |
| Extranjero, un año | 10,00 |
| Número suelto | 00,05 |
| Idem, atrasado | 00,10 |

Pago anticipado.

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 14 DE OCTUBRE DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LA PRENSA Y LA ÉTICA SOCIAL

El agradecimiento es de mi parte hacia el queridísimo amigo Palacio por la honra que me dispensó, al llegar a residir mi cargo en Soria, poniendo a disposición mis columnas de EL PORVENIR CASTELLANO y deseando que hoy escriba unas cuartillas para comunicarme, siquiera de tarde en tarde, con mis amables lectores y amigos de esa hidalga capital.

Mejor que en los libros, mis compañeros constantes, he confrontado con las observaciones de la vida práctica llevadas a la meditación de mi silencioso retiro, esta verdad: el periodismo tiene trascendental importancia como cooperador a la solución ética del problema social.

Diffícil es encontrar una fórmula que resuelva en su totalidad el tal complejo problema. La escuela economista, aspirando a que sea realidad el que «cada ciudadano ponga gallina en su puchero»; la socialista, entregando a la Comunidad la distribución de los intereses; la teocrática, poco menos que exigiendo la cédula de confesión para todo acto cívico; la cultural, poniendo en mano de los intelectuales (1) la salvación del mundo; la política, con su panacea de democracia y libertad... en teoría salisficiente a la perfecta vida social; aunque prácticamente no creo alcanzarían que el hombre que coma bien no ambicione para postre una copa de champagne, ni cuenten con la fácil virtud de la hipocresía, se hacen ciegos ante los actuales resultados de la *Kulturá* y persisten en la inocencia de fiar en el parlamentarismo, en el profesionalismo político. Más completas y perfectas, y casi coincidentes, son las de «Pan y Catecismo» de eminente Prelado y «Dispensa y Escuela» de mi comprovinciano Costa.

Ahondando algo, fácil nos será conocer que todas las teorías tienen un elemento principal ético. No hay una sola que no dé primacía a la moralidad: singularmente es la bandera de toda disidencia política. Lo que es, que conviniendo todos en que la moralidad es la base de la prosperidad de los pueblos, difieren en su concepto. La ética de mi pensamiento no tiene más trascendencia, en este particular caso, que la del orden social. La solución ética la he compendiado en estas palabras: aplicación inexcusable de la sanción más eficaz al cumplimiento del deber propio y respeto al ajeno derecho.

Cumplimiento del deber, más principalmente en los que hoy parecen tener el privilegio de la independencia y de la inmunidad; y el amor al trabajo encajará todas las actividades; el rico no abusará del capital, y el pobre no dilapidará su jornal en juegos y lujos; el maestro hará milagros, y el alumno aprovechará; el jefe estudiará y resolverá en justicia los expedientes; y el empleado hará algo más que leer el diario al calor de la estufa; el aristócrata y el plebeyo se considerarán hermanos; el caciquismo,

la influencia y la yepocracia morirán a manos de la justicia sin acepción de personas, y no tendrá ya carácter de muy urgente e imprescindible una ley severa, severísima contra los vagos. Respeto al derecho ajeno, y vivirá la preciosa virtud de la tolerancia que hace amable la vida social.

Se dirá, que todo esto es ya objeto de la ley escrita: ciertamente. Falta la aplicación de la sanción por una justicia inflexible, racional y universal afianzada en la integridad, independencia y responsabilidad de los magistrados. Justicia que no sea oficio de aplicar un artículo de un capítulo de la letra de un Código, sino ciencia de interpretación del espíritu de la ley en el mantenimiento del orden social y desenvolvimiento de toda actividad libre. Justicia, a la que por arte de birlibirloque no se sustraigan los que dictan una disposición que sólo satisface intereses privados, los que estafan millones en contrataciones y negocios, los que ayudan al robo de añadir unos ceros a la cifra de un número señalado en una autorización, los que venden un informe o un cargo... Justicia, que sea en verdad la balanza en cuyos platillos no se ponga nunca más que una misma ley y una misma cuali-

Pero los jueces son también hombres y cabe en ellos la debilidad, la ignorancia, la pasión, y sobre ellos pueda pesar el cacique, la influencia, el dinero quizá. El tiempo pesa sobre algunos sucesos su polvo de olvido, y muy frecuentemente, el incumplimiento ético del deber se oculta tras el cumplimiento legalista de fórmulas oficinescas. Entonces debe y puede el periodismo cumplir su alta misión social.

El periodismo, fuera de su unión doctrinal propagando y vulgarizando las ideas contrastadas en la polémica serena de la ciencia, tiene la más alta de educar al pueblo instruyéndole en sus deberes y defendiéndole en sus derechos. Para llenar éticamente su cometido necesita también de alguna reforma. El poder legislativo debiera crear una sección especial en la administración de justicia que entendiérase solo y precisamente en las denuncias directas o indirectas de la Prensa, con la circunstancia ineludible de haber de aplicar siempre sanción penal al denunciado o al denunciante, ya que al tratarse de hechos no cabe libertad de apreciación doctrinal y si por desgracia el principio ético vulnerado en el hecho denunciado fuese verdadero y claro y no estuviera en la ley escrita, llevarlo al Código.

La Prensa debe por su propia honra y dignidad constituirse con frecuencia en tribunal de honor contra todos aquellos que pudieran servirse de las columnas de un periódico al fin de chantaje, difamación, odios personales, injurias o frases de plazuela: el libelo difamatorio y la grosería no son periodismo. Y el pueblo debe prestar su ayuda entusiasta al buen periodis-

ta—como predicar las más altas autoridades eclesiásticas, es la actual mayor y mejor obra de caridad—y principalmente al héroe y mártir que en una pequeña ciudad sostiene con su pluma un periódico, del que quizá no llegue a lucrar más que envidias y solapadas persecuciones, y casi nunca otras satisfacciones que las del deber cumplido y el aplauso de los que sabemos los méritos de su trabajo, de su caballerosidad y de su amor a la verdad, a la justicia y a la Humanidad.

JUAN PLACER.

Presbitero y Catedrático de Filosofía en el Instituto de Cuenca.

La vida de la aldea.

¡Oh, descansada vida! ¡Oh, grato retiro! En esta pequeña casita, cubierta de rojizas tejas, teñida por los rayos del sol naciente y muy alegre con el perpetuo coro de los numerosos pajarillos que habitan en su tejado, quisiera terminar mis días.

En sus humildes paredes se acaban el hambre y las miserias mundanales. Desde aquí, y durante todo el día, se oye el balar de las ovejas y corderillos que pastan en las vecinas montañas y el rudo canto de los pastores que siguen tranquilamente sus rebaños.

Gocemos de las bellezas que nos muestra la Naturaleza, gocemos de este cielo alegre en verano y triste en invierno, gocemos de estos aires puros que fortalecen el alma y el cuerpo, y envidien otros la dicha de los magnates y el poder de los soberanos, que yo paso alegre mi vida en este dulce retiro.

¡Cuánto se equivocó el que dijo que la vida en los pueblos embrutece, empobrece y envejece!

En ésta, perdido en la inmensidad del espacio como un grano de arena en los océanos, me siento libre.

JOSÉ MONREAL.

Las Escuelas extraordinarias

Existe en el mundo un número no pequeño de escuelas que llamaremos «originales o extraordinarias», por no decir extravagantes como verdaderamente deberíamos llamarlas. Citaremos algunas entre las más notables.

En Petrogrado hay, por ejemplo la escuela de las «agentes de ciudad», en la cual pueden tener ingreso todos aquellos jóvenes que sienten aptitudes para ser «perro de caza». En esta escuela se profesa un curso de lecciones teórico-prácticas, en las cuales todos los medios unidos por los ladrones y por la gente equivocada son explicados y enseñados, por profesores que pueden con razón definirse maestros y verdaderos artistas en la materia. Se cuenta que un joven que sentía una grande inclinación para ser, no «agente», sino «apache», siguió estos cursos durante un trimestre con tanto aprovechamiento, que después de pocos meses se hizo el más experto y temido ladrón de todo el vasto imperio del Czar. Los alumnos de esta escuela estudian también todas las formalidades del pasaporte, que tanta importancia tiene en Rusia; y se instruyen también en el boxeo,

en el jilm-jilsa, y en la lucha, etc.

En Bélgica, el cargo de enterrador del gran Cementerio de Amberlo, era muy envidiado por los trabajadores de los campos vecinos. Los pretendientes llegaron a ser tan numerosos, que la administración del cementerio tuvo que mostrarse muy exigente acerca... de los títulos de aquellos, y en seguida fué fundada una escuela, de la cual salía enterrador «diploado».

Solo los candidatos que habían pasado por esta escuela podían aspirar al ambicionado puesto, siempre después de sufrir rigurosos exámenes finales. Pero en que consistían estos exámenes? ¡Dios solo lo sabe!

El señor Wanamaker, que posee en los Estados Unidos los más grandes almacenes de novedades del mundo, ha fundado una escuela profesional, en la que jovencitos y muchachas, aprenden a recibir el dinero en los grandes almacenes por que en Inglaterra y en América, no hay en los establecimientos cajas centrales, y los distintos empleados reciben directamente el dinero del cliente. Los alumnos deben tener más de catorce años. Se les enseña a calcular muy de prisa y a hacer pequeñas operaciones de banca, contabilidad, a conocer el dinero, oro, plata, billetes de banco, cheques, etc. Muchos alumnos de la Escuela Wanamaker, han logrado en las grandes poblaciones de Norte-América puestos excelentes.

En Inglaterra existe una escuela para zapateros remendones. Los jóvenes son invitados a seguir los cursos gratuitos, que son por la noche, una vez por semana. El fin de esta institución es enseñar a los jóvenes a arreglar los propios zapatos y los de la familia, lo que permite cada año, realizar una discreta economía en el presupuesto doméstico.

En Inglaterra también hay una escuela en la cual se enseña a todos los recogedores de colillas, el modo de hacer «buen uso», ó sea el medio de convertir el tabaco «viejo» en «nuevo», para venderlo a precios convencionales.

En Hendon hay una casa-colonia en la cual se doman los animales para la escena. De ella han salido casi todos los perros, caballos, vacas, cabras, que pisan las tablas de los *músic-halls* ingleses.

Existe en Montecarlo, como es notorio a todos, una escuela para «croupiers», donde sobre mesas iguales a las que existen en las famosas salas de juego, los futuros «croupiers» aprenden su oficio; cosa que no debe ser extremadamente fácil si se piensa que de cien alumnos solamente menos de una cuarta parte revelan las aptitudes pedidas por el casino.

CURIOSO.

ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS DE LOS OBREROS DE SORIA

Se hace saber que sigue abierta la matrícula (en su nuevo local, Instituto, ó antiguo Círculo Mercantil), de seis a ocho de la noche, no admitiendo matrículas pasado el mes actual.

- Las asignaturas son las siguientes: Caligrafía.—Lunes, Miércoles y Viernes.—De seis a siete noche.
- Taquigrafía.—Martes, Jueves y Sábados.—De seis a siete ídem.
- Aritmética.—Martes, Jueves y Sábados.—De siete a ocho ídem.
- Geometría.—Lunes, Miércoles y Viernes.—De siete a ocho ídem.
- Dibujo lineal, de figura y copia de yeso.—Diaria, de ocho a nueve y media.
- Francés.—Lunes, Miércoles y Viernes.—De seis a siete ídem.
- Mecanografía.—Martes, Jueves y Sábados.—De seis a siete ídem.

NOTA.—Se advierte que con una matrícula pueden asistir a las clases todos los hijos del socio que sean mayores de 12 años y menores de 18.

NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires.

Las romerías españolas.

Conforme tengo prometido a los lectores de EL PORVENIR CASTELLANO voy a dar noticias de cómo se celebran las tradicionales romerías españolas en la Argentina, y que de acuerdo con el programa que en una de mis últimas correspondencias remiti, han dado principio el día 12 del corriente en el célebre y renombrado Pabellón de las Rosas.

En la mañana del domingo se efectuaron los actos religiosos, preparados por la Asociación Española de Socorros Mútuos, para conmemorar el 53 aniversario de su fundación, en la forma y hora que estaban anunciados.

La función religiosa realizada por la mañana en la catedral adquirió contornos extraordinarios, debido a la selecta y numerosa concurrencia que asistió a la misa, que fué oficiada por monseñor Elzaudía. Este acto resultó superior a los análogos efectuados en años anteriores.

La oración sagrada, a cargo del sacerdote señor Añón, fué una nota saliente. El orador habló de las relaciones argentinas-españolas, de las legislaciones y de los intereses de ambos pueblos. Luego se refirió a la Asociación Española, haciendo resaltar su importancia y su acción como institución filantrópica.

La orquesta y los coros, dirigidos por el profesor Xarau, organista de la Metropolitana, contribuyeron a dar a la fiesta el lucimiento que ella obtuvo, así como la banda de policía, cedida por el jefe de esa repartición.

Asistieron a la misa el ministro de Estado Dr. Murature, el ministro plenipotenciario de España señor Pablo Soler y Guardiola, cónsules de España, los presidentes de todas las sociedades españolas de esta ciudad, y muchas personalidades argentinas y extranjeras.

Por la tarde se inauguraron en el Pabellón de las Rosas las tradicionales romerías, patrocinadas, como siempre, por la Sociedad de Socorros Mútuos, con una numerosa y selecta concurrencia apesar de estar lloviendo. Puede calcularse en más de cinco mil el número de personas que asistieron.

Las representaciones en el teatro del local comenzaron a las tres, de la tarde con un programa de variedades muy extenso. Además, dos bandas de música que abrigaban la fiesta ejecutaron escogidas obras.

La rondalla del Círculo de Aragón ha desempeñado un papel importante en la citada fiesta, así como las gaitas y tambores y los coros de la Agrupación Artística gallega; todas han cumplido bien con su cometido.

Por doquiera se veían animados bailes regionales; desde la tradicional *muñeira*, pasando por la célebre jota aragonesa, hasta los famosos vales y bailes sevillanos y malagueños.

Lo que más llamó la atención fueron las instalaciones que representan ciertas regiones, como la de Galicia, Aragón, Cataluña, Andalucía y Valencia, y muy especialmente una «aldea gallega», representada con todos sus detalles, la «barra ca valenciana», y otras muchas cosas regionales españolas.

El mal tiempo prohibió que muchas familias concurren con sus respectivas meriendas; sin embargo, no faltaron lo más entusiastas a esta clase de diversiones que me hacen recordar nuestra tradicional y célebre «Saca», de las fiestas de San Juan en Soria, y las famosas romerías de San Isidro, en Madrid.

El domingo próximo, tal vez favorecido con mejor tiempo, proseguirán esta clase de festejos, así como el 28, que ser el último día y que sin duda alguna se tirará la casa por la ventana, como vulgarmente se dice.

Y hasta otro año.

JUAN DURÁN NIETO.

Buenos Aires 18-9-1915.

Casto Hernández

vende sus jabones y lejías a precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Reyes, número 1.

NOTICIAS

Del teléfono.—Han terminado los trabajos que se venían efectuando en Soria para la instalación de una red telefónica.

Falta por llegar la centralilla únicamente y en cuanto llegue ésta se verificará la inauguración de la red.

Todas las pruebas que hasta hoy se han hecho han dado resultados muy satisfactorios.

En la lista de las señoritas que postularon el domingo pasado a favor de la Asociación de Caridad, y que publicamos en el número anterior, el cajista equivocó el nombre de la señorita Ernestina Aparicio y hoy, muy gustosos, así lo consignamos.

Boda próxima.—En *El Liberal*, de Madrid, llegado ayer aquí, y en sus «Notas de Sociedad» leemos lo siguiente:

«El opulento capitalista D. Julián Aragón, consejero del Banco Hispano americano, ha pedido la mano de la distinguida y encantadora señorita Andrea Muñoz y Muñoz para su hijo, D. Juan Aragón, querido amigo nuestro y publicista de grandes méritos.

La boda se verificará en los primeros meses del próximo año.»

Por anticipado deseamos a nuestro querido amigo D. Juan Aragón y a su distinguida y bella prometida señorita Andrea Muñoz, todo género de prosperidades.

Nuevo Sindicato.—Ayer se reunieron en su domicilio social los labradores sorianos con el objeto de constituir en seguida el Sindicato agrícola local.

En la casilla núm. 94 establecida entre las estaciones de Juber y Salinas de Medinaceli, de la línea de M. Z. A. fué alcanzada y muerta en el acto por el tren núm. 3.800, el martes último la guarda-barrera Marcelina Crespo.

El mercado de hoy.—Con buen tiempo y poca animación se ha celebrado el mercado semanal, rigiendo los siguientes precios:

Trigo puro, fanega, á 14 pesetas, centeno, á 10'50; cebada lailla, á 9'50; idem caballar, á 8'50 y 8'75; avena, á 6'25; guijas, á 10'50 y 10'75.

Se hicieron escasas ventas.

Por los 11'500 kilogramos de patatas se han pagado 1'50 pesetas. La docena de huevos, á 1'40 y 1'45.

VIAJES.—Han salido: para San Sebastián, el Sr. Vizconde de Eza y señora; para Agreda, D. Juan Antón Pacheco, señora é hijos; para Córdoba, el médico D. Mariano Javierre.

De Madrid, ha llegado la señora doña Manueia Darnell, madre de nuestro querido amigo el oficial de Telégrafos D. Victoriano de la Barrera.

Obituario.—Ayer se verificó el entierro de la que fué bondadosa señora doña Florencia Hernández, que falleció anteayer á los 62 años de edad. El luctuoso acto estuvo muy concurrido.

A su desconsolado viudo don Modesto de Ruiz, á sus hijos, y en especial á nuestro querido amigo D. Vicente, les enviamos la más sincera expresión de nuestro pésame.

La Virgen del Pilar.—Anteayer, día 13, festividad Nuestra Señora del Pilar y Patrona de la Guardia civil, las fuerzas del benemé-

rito Instituto residentes en Soria oyeron una misa que se celebró en la iglesia de El Salvador.

Al religioso acto asistieron los jefes y oficiales y fuerzas del arma francas de servicio, así como comisiones civiles y militares de otros centros.

La Junta de Patronato de los agricultores sorianos se reunió el lunes último y se cambiaron impresiones respecto á la situación de algunos pueblos que carecen de trigo apropiado para hacer la siembra en buenas condiciones.

Para salvar ese escollo se dijo allí que los acaparadores de trigo se encuentran propicios á ceder buen grano á los precios corrientes y que no será difícil que admitan trigos de la última cosecha abonando el labrador la diferencia que hay entre una y otra clase del indicado cereal, á cuyo efecto se acordó que el Presidente, Sr. Cacho, conferencie con los acaparadores de Soria y que éstos se pongan de acuerdo con los de las cabezas de los partidos judiciales de la provincia para que facilite dicha semilla en las mejores condiciones posibles.

Esquelas de funeral, clase superior, á 5 pesetas 100 en la imprenta de este periódico

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 10 y 11 del mes de Noviembre, de 11 á 1 y de tres á seis, en el HOTEL DEL COMERCIO, y en BURGO DE OSMÁ los días 12 y 13, en la FERIA DE ANDRÉS PINILLA, á todos los que padezcan de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como desviaciones del espinazo, COXALGIAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaduras de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, obstrucción del vientre, etc., etc., deseen encararle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las emiencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver á la persona que lo necesita, sin cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

PÉRDIDAS IMPORTANTES

La producción vitícola en 1915.

Según el avance estadístico publicado por la Dirección general de Agricultura, la producción total de uva en 1915 se evalúa en 17.900.733 quintales métricos, de los que 16.586.381 quintales métricos se han destinado á la vinificación, produciendo un total de 10.112.481 hectolitros de mosto.

Las cifras anteriores acusan la siguiente disminución importantísima respecto de 1914:

En la producción total de uva, 10.099.366 quintales métricos. En la uva destinada á la vinificación, 9.305.890. En la producción total de mosto, 6.355.459.

La superficie de viñedo cultivada ha sido de 1.282.502 hectáreas, contra 1.241.125 hectáreas en 1914.

La provincia de mayor producción de mosto es Ciudad Real, que figura con hectolitros 1.204.485,

siguiendo Orense con 830.000, Alicante con 650.000 y Tarragona con 600.000.

Con menos de 500.000 hectolitros y más de 400.000 figura Toledo, Albacete, Pontevedra, Barcelona y Cadiz, y rebasan de 200.000 hectolitros, sin llegar á 400.000 Madrid, Cuenca, Badajoz, Burgos, Zamora, Valencia, Murcia y Sevilla, y rebasan los 100.000 hectolitros Valladolid, Avila, Zaragoza, Teruel, León, Lugo, Gerona, Granada, Córdoba y Huelva.

En resumen: la cosecha, á causa de las enfermedades criptogámicas, y en especial del «mildew» se califica de mala, pues la menor producción de mosto actual equivale á un 37 por 100 de la cosecha habida en 1914. Los precios del vino en el mercado reflejan ya actualmente el deficiente resultado de la actual cosecha.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2440 Buenos Aires.

PRESUPUESTO DEL ESTADO

Recaudación en Septiembre

La intervención general de la Administración del Estado publica en la «Gaceta» los datos de la recaudación obtenida durante el mes de Septiembre último y los nueve primeros meses de este año.

La recaudación en el mes anterior por todos conceptos, se elevó á 91.387.702, contra 93.838.883, recaudados en Septiembre de 1914.

El resumen de lo recaudado durante los nueve primeros meses del año actual, arroja las siguientes cifras, por los conceptos que se expresan:

Recaudación en provincias por todos conceptos, excepto aduanas, Achicoria, Alcoholes y Azúcar, 388.634.531 pesetas, recaudación en provincias por Aduanas, Achicoria, Alcoholes y Azúcar, 120 millones 802.978; recaudación en las oficinas centrales; por Tabacos, 111.441.998, por Timbre 69.957.232 por Loterías, 56.807.226; por Aduanas, Achicoria, Alcoholes y Azúcar, 16.560.099; por los demás conceptos, 73.196.099; Obligaciones del Tesoro, 204.000.000

Total, 1.040.490.163 pesetas.

Los 39.920.229 que aparecen en más, respecto de lo recaudado en igual periodo de 1914, se debe á la cantidad de Obligaciones del Tesoro suscritas, que como hemos dicho repetidas veces, fué de 70 millones en 1914, y de 104 millones el año corriente.

Recordatorios

con la fotografía del finado. Los más económicos, los mejores se imprimen en los talleres de este periódico.

Telegramas

DE LA GUERRA

MADRID, 14. Despachos de Roma dicen que han sido llamados los reservistas pertenecientes á los reemplazos 1882, 1884 y 85. Además, se ha publicado en la Gaceta un decreto que militariza á todos los obreros de las Direcciones y á los que dependen del ministerio de la Guerra.

En el frente italiano, nada que merezca consignarse. Los rusos, según el parte oficial,

han logrado un gran éxito en el Streppa. Rompiendo el frente enemigo, hicieron prisioneros á 65 oficiales y más de mil soldados. Se apoderaron también de bastante material de guerra.

Las tropas búlgaras han sido rechazadas en dirección de Vlassina por los soldados serbios.

Rusia, al decir de varios corresponsales, anunciará en seguida su propósito de marchar á través del Dobrudza para atacar á Bulgaria. Rumania tendrá derecho á ser recompensada por este solo hecho.

Un telegrama de Atenas da cuenta que el Cuartel general de los aliados ha sido instalado en tres hoteles de Salónica. Las numerosas tropas que han desembarcado acampan en las afueras de la ciudad.

Las tropas alemanas siguen progresando en todo el frente de los Balkanes. El día 11, los austrogermanos se apoderaron de la fortaleza de Semendria y de esta ciudad.

De las operaciones en Francia y Bélgica nada importante señalan los despachos oficiales.

La artillería de ambos ejércitos cañonea sin descanso las posiciones enemigas. En los Vosgos (parte francés) han sido rechazados los alemanes. Al Norte de Arras y en Champagne (parte alemán) los franceses fueron rechazados.

Noticias de Nish adjudican á los serbios varios triunfos sobre los invasores.

El comunicado oficial de Petrogrado dice que algunos aviadores alemanes han bombardeado Dvinsk y las estaciones ferroviarias próximas á la ciudad.

Entre Kovel y Sarny se han registrado varios encuentros en donde los alemanes fueron barridos por la metralla de la artillería.

En el frente del Cáucaso los turcos han sufrido algunos descalabros.

Un corresponsal de Roterdan, dice que la última llamada á filas en Alemania comprende á hombres de 50 años de edad.

Al cerrar.

(POR TELÉGRAFO). MADRID 14, (5 tarde).

Dimisión de Delcassé

Mr. Delcassé ha puesto á disposición del Presidente de la República francesa su cargo, por no estar de acuerdo con el gobierno en los complicadísimos asuntos balkánicos.

Contra la guerra

En Varna (Bulgaria) todo el pueblo se ha congregado en manifestación para protestar contra la guerra.

Las autoridades militares han dictado órdenes severas, pero esto no ha privado á los habitantes de la ciudad para que se manifestaran.

La policía ha hecho algunas detenciones.

Grandes batallas

En el frente ruso se están desarrollando en estos momentos encarnizadas batallas no pudiéndose aventurar qué ejército será el vencedor, apesar de que los soldados rusos, llevan alguna ventaja sobre las fuerzas germanas.

Triunfo de los rusos

PETROGRADO.—Las tropas rusas han roto el frente enemigo sobre la Strypa haciendo 2.000 prisioneros y apoderándose de cuatro cañones y de diez ametralladoras.

Su avance continúa con éxito.

Los alemanes se retiran en desorden.

A.

“EL PORVENIR CASTELLANO” --SORIA

Periódico independiente.—AÑO IV.—Se publica los lunes y jueves.

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados. En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales. Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid. De la guerra.—Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Petrogrado. A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Quince meses de suscripción, 5 ptas.

Previo pago de cinco pesetas enviaremos á usted desde hoy hasta fin de año de 1916, nuestro periódico. Debe tener presente, sin embargo, que el precio de suscripción son cinco pesetas al año.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sirvase suscribirme por el año de 1916 á ese periódico.—(Dirección y firma):

Medias y calcetines

Iguaza Asensio pone a disposi- cion del publico un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a ma- quina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

EL PORVENIR CASTELLANO

PUBLICIDAD

En 1.ª plana

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.

Idem idem 10 0'15 »

Idem idem 12 0'20 »

En 2.ª ó 3.ª plana

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.

Idem idem 10 0'10 »

Idem idem 12 0'15 »

En 4.ª plana

Precios especiales:

Para comunicados y remitidos rí- gen en este periódico los precios si- guientes: línea del cuerpo 12 0'60 pesetas; Id. del 10 0'40; Id. del 8 0'30.—En los comunicados ó remi- tidos de ley por cada línea que ex- ceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias

A dos columnas, 6,50 pesetas.
A tres id., 9,50

Trabajos fotográficos

José Luque Nestal

Placas, carteles, calendarios y ar- tículos fotográ- cos para reclamo y anuncio

Talleres y oficinas: Colegiata, 5, Madrid

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros de reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes ve- ces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G.ª C. BALLEÑILLA
Canalejas, 9.

CURÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.

Bonito y elegante es el nuevo modelo de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos a ofrecer a todos nuestros lectores.

El Sr. Luque correspondiendo a los nu- merosos favorecedores de ampliaciones de regalos que deseen un tamaño mayor pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre el- egante cartulina «Bristol» de 50 por 65 cen- tímicos con el membrete de la casa José Luque, en oro.

La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque inmejorable. Todo el que desee puede visitar nuestra adminis- tración adonde tenemos expuestos los modelos.

Este nuevo trabajo será entregado sola- mente por el importe del retoque y gastos de envío que asciende a la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detalla que va sin él.

Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya gana- do crédito de los talleres J. Luque de Ma- drid.

Diez cupones como el presente dan derecho a una Ampliación fotográfica Regalo de El Porvenir Castellano.

Inquilinato

100 recibos talonarios 75 céntis.

Imprenta de M. Reglero y Hnos. Plaza de Aguirre, 2, Soria.

ORTIGA TONIA



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. — Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

BALNEARIO DE ARCHENA

Temporada oficial de baños desde 15 de Agosto á 15 de Noviembre. Grandes rebajas de trenes en billetes de ida y vuelta hasta el 15 de Septiembre.

Se pone en conocimiento de los señores banistas concurrentes á los balnearios de Achen (Aix la Chapelle), Dax, Aix les Bains, Uriage, etc., pueden proseguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales, reconocidas por todas las eminencias médicas como insustituibles en las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y parálisis, cefaléicas y eserofobulas, y sobre todo en el medio más eficaz para la curación del reuma en todas sus formas. Este Balneario no deaja que desear ningún servicio: Instalación hidroté- pica completa, Instituto de mecanoterapia, Estufa de desin- fectación, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sis- tema de la Casa J. A. John (Alemana); Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (funcion todos las noches), Delicioso parque y mesa de régimen todo el año, Cuatro magníficos hoteles al al- cance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel ayano, desde 12 a 20 ptas. por día; Hotel LEVAN- TE, desde 6,25 a 11 ptas.; Hotel MADRID, desde 5,50 a 11 pe- etas; Hotel LEON, desde 3,50 a 6 ptas. Todo banista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho a un descuento de 15 por 100 sobre el precio de la habitación en quince ó más días. A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-omnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta. Aviso muy interesante. Todo banista, antes de ponerse en ca- mino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Ar- chena (Murcia).

LA ARAGONESA

Frutería de Gonzalo Irigoyen.-SORIA

Marqués del Vadillo, núm. 1.

Pongo en conocimiento del público que ha quedado instalada una tien- da de frutas de todas clases, de Aragón, Valencia y Murcia y que se ex- penderán a precios económicos.

En esta imprenta se imprimen esquelas de defunción á precios muy económicos. Variado surtido en es- queles de fantasía. Las tenemos también, de clase muy buena, á CINCO PESETAS el ciento. Recordatorios para ni- de última novedad y co- rrientes. Se imprimen con la fotografía del fina- do.—Plaza de Aguirre, 2.

GRANDES HOTELES Y BALNEARIOS TERMAS MATHEU Y SAN FERMIN ALHAMA DE ARAGON. Aguas curativas del reumatismo en todas sus formas, gota, artritis, neuralgias, neurastenia, histerismo, insomnios, etc. Termedades nerviosas, predisposición catarral, traumatismo, etc. Gran cascada termo-medical, única en el mundo, y poderosa cámara de inhalación é impregnación radioactiva, eficaz para todas las enfermedades del aparato respiratorio, por rebeldes que sean. Hoteles de primer orden, restaurados lujosamente, con gran confort, mobili- nio nuevo, ascensores para los pisos y galerías de baños, calefacción, habita- nes amplias é higiénicas. Pensiones al alcance de todas las fortunas. Deliciosos restaurantes, parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable. Resentados parques, pintorescos y floridos jardines, gran lago navegable por ferrocarril. Estación en la misma propiedad. Olivos secos y jano. Excursiones al célebre Monasterio de Piedra. Pension desde 6 pesetas. Para detalles, dirigirse al propietario, D. Ramón Pallarés y Prats, en Madrid, Bolsa, 2 (antiguo edificio de la Bolsa), ó á la Administración de las Termas Matheu, Alhama de Aragón.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria Licdo. M. Hernando de la Cruz. externo de los hospitales de Ma- drid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domi- cilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los ade- lantos modernos. SAN LEONARDO (Soria). En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y, previo aviso.

«El Porvenir». Administración. No se publica- rá ningún comu- nicado, gacetilla, ó anuncio, sin abonar antes su importe.

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA. Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6. CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000. «LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley. SEGUROS contra incendios. SEGUROS sobre la vida. SEGUROS de transportes marítimos. SEGUROS de transportes terrestres. SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas. SEGUROS contra incendio y cosecha. SEGUROS de paquetes postales. SEGUROS de rentas vitalicias diferidas. Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco As- turiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata. REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España. (Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911). Subdirector en Soria: D. José Maria Palacio, Ferial, núm 6.

Balneario de Liérganes. Hay medicamentos en aguas que curen con la segu- ridad y rapidez que éstas, los catarros crónicos de la nariz, bron- quios y pulmón; evitan las pre- disposiciones a contraerlos y la tisis. Magníficas y nuevas re- formas en las salas de inha- lación y en los Hoteles, dota- dos de instalaciones moder- nísimas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril a Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administra- dor del Balneario (Liérganes-Santander).

Pescados frescos. Los mejores, los preferidos por las per- sonas de buen gusto se le facilitarán en La Coruñesa, Canalejas, 53, (esquina á los soportales) SORIA. Esta tienda está en perfectas condiciones de higiene y salubridad.—El fresco, remitido por la gran casa de Ma- drid La Coruñesa, procede de los mejores puertos de España. Se admiten encargos para bodas, bautizos, y fondas. Si no es usted suscriptor y desea recibir el periódico, llene este Boletín y remítalo. El Porvenir Castellano. D. calle de un de. se suscribe por (semestre ó año). de 191. Firma del suscriptor. IMPRESOS. Los más económicos, puede adquirirlos en la imprenta de M. Reglero y Hermanos. Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria. Etiquetas á varias tintas. Se imprimen recordatorios con la fotografía del finado.